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Protocollo 
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Ordine del giorno: 

1. Saluti e apertura dei lavori. 
2. Interventi dei rappresentanti del Dipartimento. 
3. Interventi delle Parti Sociali e discussione. 

 
 
Risultano presenti all’incontro: 
 
Prof. Pasquale di Biase, Direttore del Dipartimento 
 
Per i Corsi di Studio: 
 

Cognome e Nome Corso di Laurea 
Prof.ssa Stefania Sylos Labini Coordinatore del corso di Laurea in Economia L33 
Prof. Marco Taliento Coordinatore del corso di Laurea in Economia aziendale L18 
Prof.ssa Elisabetta D’Apolito 
 

Coordinatore del corso di Laurea Magistrale in Banca, Finanza e Mercati 
- LM56/LM77 

Prof. Primiano Di Nauta Coordinatore del corso di Laurea Magistrale in Economia aziendale 
LM77 

Prof.ssa Maria Rosaria Lombardi Delegato di Dipartimento Terza Missione 
 
 
 
 



 

 
2/6 

Per le organizzazioni rappresentative: 
 

Cognome e Nome Organizzazione di appartenenza 
Partecipanti in presenza 
Maurizio Lozzi Dirigente Banca d'Italia - Sede di Bari 
Lorenzo Frattarolo Assessore alle Attività Produttive, Politiche del Lavoro e Piano del Commercio 

del Comune di Foggia 
Giulio De Santis Assessore al Legale e Contenzioso, Legalità, Sicurezza e Politiche Energetiche 
Maria Anna De Marzo Personal Advisor Widiba 
Nicola Vasiento Consulente patrimoniale Widiba 
Michela Cariglia  Aquacloud 
Paolo Lepore  Coordinatore Territoriale ANASF 
Luca Vigilante Universo Salute s.r.l. 
Matteo Ciuffreda  
Partecipanti online 

Alberto Mucciaccia Presidente Ordine Dottori Commercialisti Trani 
Antonio Di Gianna KPMG Bari 

1. Saluti e apertura dei lavori 

L'incontro è stato aperto alle ore 10.00 con i saluti istituzionali da parte del Direttore del Dipartimento, prof. 
Pasquale di Biase, il quale ha sottolineato l'importanza del dialogo tra l'Università e le parti sociali. Si è 
evidenziato come questo tipo di incontri sia fondamentale per rafforzare la collaborazione tra le istituzioni e 
il mondo del lavoro, con l'obiettivo di promuovere iniziative che possano apportare benefici concreti al 
territorio. 

2. Interventi dei rappresentanti del Dipartimento 

Intervento prof.ssa Sylos Labini 

La prof.ssa Sylos Labini ringrazia tutti i partecipanti per aver preso parte a questo importante momento di 
confronto costruttivo, invitando gli studenti a essere protagonisti attivi delle iniziative. Esprime l’auspicio di 
instaurare un dialogo continuo con i rappresentanti delle parti sociali e con gli studenti, per promuovere un 
arricchimento reciproco e una collaborazione duratura. 

Intervento prof. Marco Taliento 

Il prof. Taliento modera gli interventi dei relatori, soffermandosi su cambiamenti e innovazione tecnologica 
che stanno trasformando il lavoro del commercialista e del revisore. Oltre alle competenze tecniche, emerge 
la necessità di sviluppare una visione strategica, in grado di guidare imprenditori e aziende, soprattutto nel 
contesto locale di microimprese, verso una gestione più moderna e integrata delle loro attività. In un 
panorama normativo sempre più complesso, il ruolo del commercialista diventa cruciale, non solo per 
supportare le aziende in ambito fiscale e contabile, ma anche nell'elaborazione e sviluppo di strategie 
aziendali. 

Universo Salute s.r.l. 
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Intervento prof.ssa D'Apolito 

Interviene la prof.ssa Elisabetta D’Apolito, sottolineando l'importanza di questo momento di confronto tra 
l'Università e il territorio, di grande interesse e rilevanza. Invita quindi i presenti a dedicare qualche minuto 
alla compilazione dei questionari, accessibili tramite QR Code, che permetteranno di esprimere opinioni e 
suggerimenti sull'offerta formativa. I questionari sono organizzati per corso di laurea. Successivamente, la 
prof.ssa D’Apolito procede a illustrare l’offerta formativa del Dipartimento: 

• Corso di Laurea in Economia - L33  
• Corso di Laurea in Economia aziendale - L18  
• Corso di Laurea in Scienze dell'Amministrazione e dell'organizzazione - L16  
• Corso di Laurea Magistrale Banca, Finanza e Mercati - LM56/LM77  
• Corso di Laurea Magistrale Economia aziendale - LM77 

3. Interventi delle Parti Sociali 

Intervento dell'Assessore alle Attività Produttive Lorenzo Frattarolo 

L’Assessore ha espresso viva emozione per la partecipazione all’incontro, un momento determinante per il 
rilancio e lo sviluppo dell’economia locale, con particolare attenzione alla città di Foggia, evidenziando come 
il dialogo sia essenziale per affrontare le sfide quotidiane che riguardano le istanze dei cittadini. Raramente, 
infatti, si ricevono progetti e suggerimenti concreti, ma la collaborazione con l'università apre nuove 
prospettive, creando fiducia e speranza per una progettualità futura. In particolare, ha sottolineato il valore 
di ripensare e rilanciare l’economia del territorio, coinvolgendo anche il settore produttivo e agricolo. Ha 
accennato inoltre a una serie di iniziative in corso, confermando l’intenzione di adottare un modello di 
collaborazione con il Dipartimento per fornire un servizio utile alla città. Ha concluso il suo intervento con un 
ringraziamento a tutti i presenti, augurando buon lavoro per le attività future. 

Intervento dell’Assessore alla Legalità e politiche energetiche del Comune di Foggia Giulio De Santis 

L'Assessore ha ringraziato per l'invito e ha espresso il proprio apprezzamento per la collaborazione tra 
l'amministrazione comunale e l'università. Ha sottolineato l'importanza della sinergia tra le due istituzioni 
per promuovere lo sviluppo del territorio, soprattutto in ambito energetico e delle politiche produttive. 
Ha inoltre menzionato una serie di progetti in corso tra l'Università e l'Amministrazione Comunale, tra cui 
l'iniziativa prevista per il 24 del mese successivo, quando l'università di Foggia ospiterà un importante evento 
nazionale sulle energie alternative che coinvolgerà numerosi relatori di spicco e si concentrerà sul futuro 
sostenibile del territorio. 

Intervento del Dott. Paolo Lepore  

Il dott. Lepore ha iniziato il proprio discorso con un racconto personale, descrivendo come, all'età di 23 anni, 
gli fosse stato proposto di diventare consulente finanziario, nonostante non avesse inizialmente chiara la 
natura del lavoro. Questo percorso, allora poco conosciuto, lo ha portato a sviluppare una carriera di 
successo, fino a diventare un punto di riferimento nel settore. Ha evidenziato l'importanza dell'empatia e 
della conoscenza della persona nella consulenza finanziaria, sottolineando come la tecnologia, e in 
particolare l'intelligenza artificiale, stiano assumendo un ruolo sempre più centrale. Tuttavia, ha ribadito che 
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la componente umana rimane fondamentale, poiché la comprensione reciproca tra individui è ciò che 
differenzia il lavoro umano da quello automatizzato. In conclusione, ha esortato i presenti a continuare a 
studiare e approfondire non solo le competenze tecniche, ma anche quelle relazionali e umane, per non 
essere sostituiti dalle macchine, specialmente in ambito consulenziale. 

Intervento della Dottoressa Marianna De Marzo  

La dottoressa De Marzo ha raccontato la propria esperienza nel settore della consulenza finanziaria, 
evidenziando come inizialmente fosse stata scoraggiata per il fatto di essere donna. Tuttavia, ha spiegato che 
nel corso dei suoi 18 anni di carriera non ha mai percepito un senso di inadeguatezza, bensì ha sempre trovato 
sostegno e valorizzazione. Ha concluso il suo intervento incoraggiando i giovani presenti a non lasciarsi 
scoraggiare dalle critiche e a perseguire con determinazione i propri obiettivi professionali. Ha sottolineato 
l'importanza di essere protagonisti del proprio percorso, facendo scelte coraggiose e consapevoli. 

Intervento del Dott. Alberto Muciaccia 

Il dott. Muciaccia si è soffermato sulla professione del commercialista, una carriera che richiede competenze 
trasversali e un continuo aggiornamento, soprattutto in relazione all'innovazione tecnologica. Ha 
sottolineato come le sfide attuali, sia normative che tecnologiche, richiedano ai professionisti di rimanere 
aggiornati e pronti ad affrontare cambiamenti che influenzeranno profondamente il futuro della professione. 
Il commercialista assume sempre più il ruolo di consulente che affianca l’imprenditore nelle scelte strategiche 
dell’azienda. L'invito agli studenti è stato quindi di cogliere queste opportunità e di considerare la professione 
del commercialista come un percorso vivace, dinamico e ricco di sfide, ma anche di soddisfazioni. 

Intervento del Dott. Antonio Di Gianna 

Il Dott. Di Gianna condivide l'esperienza di KPMG nel campo della selezione del personale, sottolineando che 
la valutazione dei professionisti si fonda su competenze specifiche, capacità analitiche e una solida 
preparazione teorica, supportata da competenze informatiche, considerate fattori abilitanti. Un ulteriore 
elemento fondamentale riguarda l’impatto del cambiamento ambientale sul futuro delle aziende, non solo 
in relazione al bilancio, ma anche in termini di strategie da adottare, utilizzando strumenti di finanza 
agevolata e gestendo i rapporti con le banche. 

Intervento della Dottoressa Michela Cariglia  

La dott.ssa Cariglia interviene dichiarando di essersi laureata in Giurisprudenza presso l'Università di Foggia. 
Dopo un percorso professionale che l'ha portata a viaggiare per il mondo, è tornata nella sua terra d'origine, 
Foggia. Durante gli studi universitari, ha scoperto il mondo dell'acquacoltura e i fondi europei, trasformando 
questa attività nella sua professione. Ha quindi deciso, insieme ai suoi partner, di investire in un territorio 
che, pur essendo complesso e non adeguatamente servito, offre grandi potenzialità. Evidenzia come alcune 
dinamiche locali siano ancora legate a meccanismi atavici, non sempre in grado di tenere il passo con 
l'innovazione e le rapide trasformazioni imposte dal mercato, connesse anche ai cambiamenti climatici. 
L'intervento evidenzia l'investimento effettuato nei dottorati industriali, specificamente in tre ambiti 
interconnessi: blue economy, benessere e dieta mediterranea, intelligenza artificiale e digital tagging. La 
decisione è stata presa sulla base della necessità di rendere le produzioni resilienti e sostenibili, 
capitalizzando il know-how e le competenze locali, e facilitando processi di reverse engineering nel settore 
produttivo. Sottolinea l'importanza di operare in un ecosistema ambientale e sociale sano, indispensabile per 
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lo sviluppo di qualsiasi attività economica. La dott.ssa Cariglia affronta il tema della sostenibilità aziendale, 
ponendo l'attenzione sui bilanci di sostenibilità e la crescente richiesta di professionisti capaci di interpretare 
e applicare i criteri ESG (Environmental, Social, Governance) non solo a livello documentale, ma anche 
attraverso il trasferimento tecnologico e di know-how all'interno delle aziende. Questo processo, sostiene, è 
fondamentale per garantire uno sviluppo sostenibile a livello ambientale, sociale e di governance. Nel 
rappresentare tre aziende certificate B Corp dal 2019, la dott.ssa Cariglia illustra come queste abbiano 
affrontato per tempo le sfide del cambiamento, purtroppo facendo spesso ricorso a professionisti di altre 
regioni. Tuttavia, oggi è stata fatta la scelta di investire sull'Università di Foggia, con l'obiettivo duplice di 
innovare e rispettare, puntando su tre pilastri: mare, terra e competenze umane. Sottolinea, infine, 
l'importanza dello sviluppo di competenze legate agli ESG e la loro integrazione nelle aziende in modo 
orizzontale, lavorando a stretto contatto con il settore produttivo per trovare soluzioni condivise. L'obiettivo 
è fare della complessità una leva di sviluppo, della sostenibilità ambientale e sociale un capitale strategico, e 
della governance consapevole uno strumento per promuovere l'economia circolare, blue e verde. 

Chiusura dei lavori 

Il Direttore del Dipartimento ha ringraziato tutti i partecipanti per i loro interventi e ha ribadito l'importanza 
della collaborazione tra il mondo accademico e quello lavorativo. L'incontro si è concluso con l'invito a 
continuare a lavorare insieme per il bene della comunità e a rinforzare i rapporti tra le diverse parti coinvolte. 

Infine, il Direttore ha rivolto un caloroso benvenuto agli studenti, sottolineando l’importanza di affrontare il 
percorso con serenità e motivazione, auspicando ad ognuno di trovare passione nello studio, sotto la guida 
di docenti in grado di stimolare ispirazione. Ha inoltre ribadito che, sebbene individuare il proprio cammino 
possa non risultare immediato, con impegno e un pizzico di fortuna sarà possibile cogliere le opportunità più 
adatte alle proprie aspirazioni. 

La seduta si è conclusa alle ore 12.00. 

 

         Il Segretario Verbalizzante                     Il Direttore 

        Prof.ssa Elisabetta D’Apolito                           Prof. Pasquale di Biase 
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